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掛入石中山宿獅子担ぎ（９月29日）
※30ページに関連記事。
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　暑い夏の日 も々ようやく納まりをみせ始 めた“かみのやま”。市民のみなさんが守り
続ける伝統の祭りが、今年もふるさとの秋 を彩りました。

第49回かみのやま温泉

全国かかし祭

　９月15日、月岡神社、八幡神社、宮脇正八
幡神社による三社神輿渡御行列が行われまし
た。明治時代から続くといわれる本行事。甲
冑隊、鼓笛楽隊など、約280人がまちを練り
歩きました。

【かかし祭】

１_歌や踊りなどのステージイベントが祭りを彩った／2_食べ物などを販売する出店も多

くの来場者で賑わった／3_今年は東北芸術工科大学とコラボレーション。学生たちは会

場の装飾や作品展示、物販に携わり、祭りをより一層盛り上げた

【踊り山車】

4_小さな踊り手たちの舞も観衆を引きつける／5_沿道には市民や旅館の宿泊客などが

大勢詰めかけ、踊り手に盛大な拍手を送った／6_山車には欠かせない引き手の力。細い

道や坂道も力強く進んでいく

【三社神輿渡御行列】

7_沿道に集まった観客の中には、祈りを込めてお賽銭を渡す人も／8_厄難や邪気を追い

払う「四方祓いの儀」が披露された／9_鼓笛楽隊が鳴らす音色がまちなかに響き渡った

かみの やまの
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　およそ260年前に誕生したとされる「踊り山
車」。9月15日、「いろは山車」と「若連山車」の
２台に乗った赤堀つる叟社中とやまがた舞子の
みなさんが、沿道に詰めかけた観衆を華麗な舞
で魅了しました。
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三社神輿渡御行列

　９月14日～23日、市民公園に今年話題になった人やキャラクターなど、200体以上のか
かしが来場者の目を楽しませました。

ふるさと秋まつり

踊り山車
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カメラルポ　かみのやまの秋祭り



～かみのやま東西南北～

知事と素直な意見を語り合う
知事と若者の地域創生ミーティングinかみのやま

Pick-Up 03

　10月１日、若者ならではの発想を地域づくりに生
かそうと県内各地で開催されている「知事と若者の
地域創生ミーティング」が蔵王ウッディファームを会
場に開催されました。
　市内在住の30～40代10人が参加し、吉村県知事や
横戸市長と、◇農業や観光のPR◇人口減少対策◇文
化の継承◇子育てなどについて、率直な想いやアイ
デアを語り合いました。
　ミーティングを終えて吉村知事は「参加したみなさ
んの“上山愛”に驚いた。普段関わることのない異業種
のみなさんが集まった今回をきっかけに、力を合わせ
て、上山をさらに盛り上げていってほしい」と述べま
した。

　９月27日、市は山形三菱自動車販売株式会社
（小野 勉 代表取締役社長）と「災害時等におけ
る電動車両及び給電装置の貸与に関する協力協
定」を締結しました。大規模災害発生時などに、
要請に応じ、応急対応や災害復興のため、同社
が電動車両や給電装置を市へ貸与します。
　電動車両は「移動手段」としての機能だけで
はなく、電力や燃料の供給が途絶えた場合の
「機動力のある非常用電源」として活用できる
ことから、本協定により迅速で効率的な復旧作業につ
ながることが期待されます。
　同日、市役所で行われた締結式で横戸市長は「災害
はいつでも起こり得るため、災害への備えがさらに重要
になってくる。締結をきっかけに、連携をより強固なも
のにしていきたい」とあいさつ。小野代表取締役社長

協定書を交わした小野代表取締役社長（左）と横戸市長

災害時等における電動車両及び
給電装置の貸与に関する協力協定

災害時の迅速な電力供給に
Pick-Up 01

は「災害時に停電が続くと、避難者は強い不安を感じ
る。その不安を少しでも早く取り除く助けになりたい」
と述べました。
　市は、今後も企業や全国の自治体などと連携し、防
災体制の強化に向けて向けて多角的な取組を進めてい
きます。

　９月18日、まちづくりの指針である「第７次上山市
振興計画」の後期基本計画の策定に向け、第１回上
山市振興審議会が市役所で開催されました。「第７
次上山市振興計画」は、平成28年度から始まった８
年間の計画で、後期基本計画は令和２年度から４年
間を対象としています。
　今後、今年度中の策定を目指し審議会を毎月開催
していくとともに、パブリックコメントの募集などを
行う予定です。前期基本計画の成果や課題を踏まえ
ながら、将来都市像である「また来たくなるまち ず
っと居たいまち ～クアオルトかみのやま～」の実現
を目指して、策定に取り組んでいきます。

第１回上山市振興審議会

市民一丸となって計画の策定へ
Pick-Up 02

●振興審議会委員（敬称略・五十音順）
【会長】◇藤井敏信
【委員】◇吾妻永朗◇安藤常浩◇五十嵐伸一郎◇伊藤
正志◇遠藤寛明◇鏡 博之◇川口 豊◇齋藤英雄◇佐竹
瑞夫◇佐藤和美◇佐藤光義◇下平裕之◇鈴木隆重◇
髙橋惠子◇髙橋寛光◇土田有尚◇花谷和男◇冨士重人
◇舟越正一◇本多賀文◇横澤明子◇渡邊秀賢

横戸市長から藤井会長（左）に諮問が手渡された

　９月28日、「親子で食育体験りんご狩りツアー」が
市内観光果樹園で開かれました。これは、市食育等推
進協議会が、親子に上山の農産物にふれながら地産地
消について学んでもらおうと、市観光果樹園協議会、
めんごりあと共同で初めて開催したもの。普段めんごり
あを利用している市内外の親子30人が参加しました。
　園主からリンゴの育ち方や栄養について学んだほ
か、リンゴのオススメ料理に舌鼓を打った参加者たち
は「子どもは初めての果物狩りに喜んでいた。上山に
はおいしい果物がたくさんあるので、ぜひ他の果物狩
りも体験したい」と笑顔をみせました。
　これからラ・フランスや紅柿など実りの秋を迎えま
す。ぜひ上山自慢の味覚を楽しんでみてください。

めんごりあから果樹園へ。親子で体験！
自慢の果物で地産地消を楽しむ

Pick-Up 04

ありがとうございます

　クアオルト西山コースの利用者が快適に歩け
るようにと､社員50人が遊歩道を整備しました。

松田建設株式会社
（代表取締役 松田智浩）

　全国かかし祭を気持ちよく楽しんでもらおう
と、会員94人が会場となった市民公園周辺のご
み拾いなどに汗を流しました。

シルバー人材センター
（理事長 山口勝博）

　クアオルト西山コースの安全な利用のため、会
員など約50人が清掃活動を行いました。

上山ライオンズクラブ（会長 青野 宏）
上山あららぎライオンズクラブ（会長 中川とみ子）



～かみのやま東西南北～

「ミス日本みどりの女神」が
クアオルトの素晴らしさを発信
2019ミス日本みどりの女神・藤本麗華さんがガイド研修

Pick-Up 07

　国民参加の森林づくりを進める林野庁・国土緑化推
進機構では、女性ならではの視点で森林や木材などの
魅力をわかりやすく発信するため、ミス日本協会と連
携して「ミス日本みどりの女神」を任命しています。
　このたび、株式会社日本クアオルト研究所を加えた
４者連携のもと、環境や景観を生かしたまちづくりを
進めるクアオルトの取組を全国にPRしようと、「2019
ミス日本みどりの女神」の藤本麗華さんがクアオルト
健康ウォーキングのガイド資格を取得し、実施地域で
活動することになりました。
　藤本さんは「ガイドとしてみなさんと触れ合いなが
ら、豊かな自然と共存する上山市の素晴らしさを伝え
ていきたいです」と意気込みを語りました。

両市町の絆、より強く
静岡県小山町へアララギ２本を寄贈

Pick-Up 08

　市はこのたび、市の木である「アララギ（イチイ
科）」２本をクアオルト事業などで連携している静岡
県小山町に寄贈しました。
　10月４日、同町内にあるクアの道「須走富士山眺望コ
ース」発着地点で記念植樹式が行われ、横戸市長や大
沢市議会議長、地元住民など約30人が参加。池谷晴一
町長は｢小学校の校歌でも“イチイ”が歌われるなど､上
山市とは縁を感じる。今後も多様な分野で交流を深め
ていきたい｣とあいさつ。横戸市長は｢多くの町民に見
ていただき、交流の輪がさらに広がることを願ってい
る。地理的な距離はあっても心は近く感じており、幅
広い交流を末永く続けていきたい｣と述べました。

■藤本麗華さん／プロフィール
宝塚歌劇団星組の男役「凰羽みらい」として活躍後、ダンス講
師として経験を重ねる。現在、｢2019ミス日本みどりの女神」
として、各地で開催される森林・林業関係のイベントへ参加。
森林を活かした新しい産業に携わるなど、幅広い活動を通して
森林の文化の発信などに精力的に取り組んでいる。

教えて!健康の秘訣!
“クアオルト かみのやま”健康セミナー

Pick-Up 05

　９月30日、三友エンジニア体育文化センターで「“ク
アオルト　かみのやま”健康セミナー」が開催され、市
民約100人が参加しました。
　会場では､足の筋力や足裏の体重のかかり方を測る
測定会､減塩のコツなどを㆑クチャーする｢食｣のミニ
セミナーのほか､山下和彦さん⎝了徳寺大学教養学部
教授⎠による健康講座が開かれました。
　山下さんは「40歳以上の人は転倒リスクが高く、転
倒によるケガは要介護の原因にもなることから、日頃
歩くことが重要です。歩く環境が整い、みんなで健康
づくりができるクアオルト健康ウォーキングは効果
的。周りの人を巻き込んで一緒に楽しく健康づくりを
してください」と話しました。
　セミナーを終え、参加者は「自分の体の現状と足の
重要さを知ることができました。次回の測定を楽しみ
にしながら運動に励みたいです」と健康への意識を一
層高めました。

１_足のケア方法や歩く効果、靴の選び方などを紹介する講演に
多くの人が耳を傾ける／２_測定会で自分の身体を知り、生活を
見つめ直すきっかけに／３_市と連携協定を結んでいる大塚製薬
株式会社によるミニセミナー。「美味しく」食べて健康になるコツ
を学ぶ
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市長と和気あいあい!
心と身体を満たす運動教室
横戸市長コラボウォーキング inクアの道 高野

Pick-Up 06

　10月12日、「横戸市長コラボウォーキング inクアの
道 高野」が中川地区で開催されました。
　当日はあいにくの雨のため、市内外からの参加者約
50人が室内運動プログラムを体験。東海林美佐江さん
（特定非営利活動法人山形県健康づくり推進機構理事
長）を講師に迎え、ぺアで行うスト㆑ッチや、リズム
をとりながら手と足の動きを組み合わせる運動など
に、汗を流しました。
　運動の後は、お楽しみ抽選会や中川地区の食生活改
善推進員による豚汁のふるまいが行われ、最後まで市
長と交流を楽しんだ参加者たち。「市長と一緒に、身
体だけでなく頭も使って運動ができたので楽しかった
です」と爽やかな笑顔を見せていました。

１_市長と話しながら一緒にストレッチ／２_講師の東海林美佐江
さん。全身を使った運動をレクチャー／３_のびのびと身体を動か
すと、自然と笑みがこぼれた

２

１

３

宝くじの助成を受けて

南町地区会が
公民館備品を整備
問合せ　市政戦略課　内線223

　一般財団法人自治総合センターか
ら宝くじの助成を受け、南町地区公
民館の備品を整備しました。
【整備した備品】
◇エアコン
◇ノートパソコン
◇プリンター
◇プロジェクター など

整備したエアコン　





令和元年度（平成31年度） ※令和元年９月末日現在。

　市予算の歳入歳出執行状況を中心に、市の財産、市の借入金、市民１人当たりの状況など
を、年２回「財政状況」として公表しています。今後とも、みなさんの市政へのご理解とご協
力をお願いします。
※収入率・支出率…予算に対してどれだけ収入や支出がすでに行われたかを割合で表したもの
です。

問合せ 財政課 内線232

■一般会計の主な歳入
項 目 予 算 現 額 収 入 済 額 収 入 率

市 税

地方交付税

国県支出金

繰 入 金

そ の 他

合 計

36億2,220万円
36億2,000万円
27億4,977万円
6億7,370万円
45億923万円

151億7,490万円

22億9,796万円
24億6,645万円
5億7,080万円

2億円
14億3,424万円
69億6,945万円

63.4％
68.1％
20.8％
29.7％
31.8％
45.9％

目的税（市税）の使いみち
　市税には、使いみちが決まっている２つの
目的税があります。
■都市計画税（収入済額：1億3,765万円）
　都市計画事業にあてられ、街路整備、下水
道整備、公園緑地化などを行います。
■入湯税（収入済額：1,911万円）
　環境衛生施設、消防施設整備、観光振興、
観光施設整備などの費用にあてられます。

市民１人当たりでみると（令和元年９月30日現在　人口30,120人）
●一般会計予算

●税金負担額

●一般会計借入金額

◆民生費 
◆教育費
◆公債費

●主な使いみち
15万6,958円
5万3,873円
4万7,855円

50万3,815円

12万259円

56万3,224円

◆土木費
◆衛生費

4万2,844円
3万356円

■市の財産
区 分

土 地

建 物

絵 画 等

自 動 車

50万円以上の物品

基 金

有 価 証 券 等

現　在　高

5,983,992㎡
150,359㎡

４3点
１25台
２60品

33億6,173万円
6億8,850万円

■市の借入金
会 計 名 市　債　残　高

169億6,430万円
59億369万円
9億8,006万円
7,648万円

16億5,652万円
3億110万円

258億8,215万円

一 般 会 計

公共下水道事業特別会計

農業集落排水事業特別会計

浄 化 槽 事 業 特 別 会 計

水 道 事 業 会 計

産業団地整備事業特別会計

合 計

■特別会計の予算執行状況
会 計 名 予算現額 収入済額 収入率 支出済額
国民健康保険

公共下水道事業

農業集落排水事業

介 護 保 険

浄化槽事業

後期高齢者医療

産業団地整備事業

34億9,000万円

15億9,470万円

1億4,800万円

41億7,400万円

1,720万円

4億3,200万円

5億2,676万円

13億5,834万円

2億1,346万円

1,605万円

17億9,211万円

479万円

1億2,937万円

6万円

14億7,172万円

5億4,083万円

6,469万円

15億7,196万円

578万円

1億3,541万円

438万円

38.9％

13.4％

10.8％

42.9％

27.8％

29.9％

0.0％

42.2％

33.9％

43.7％

37.7％

33.6％

31.3％

0.8％

3億944万円
252万円

2億4,122万円
2億4,872万円

水道事業会計
収益的（営業面）
資本的（建設改良面）

支出率

民生費

土木費

商工費
農林
水産業費

議会費
消防費
公債費
その他

教育費

衛生費

総務費

16億2,264万円
予算現額

6億9,636万円
（42.9％）

支出済額

9億1,432万円
予算現額

3億3,836万円
（37.0％）

支出済額

（29.8％）

5億7,818万円
予算現額

1億7,224万円
支出済額

12億9,045万円
予算現額

2億767万円
（16.1％）

支出済額

47億2,757万円
予算現額

16億3,572万円
（34.6％）

支出済額

15億7,613万円
予算現額

9億7,366万円
（61.8％）

支出済額

21億1,564万円
予算現額

8億8,713万円
（41.9％）

支出済額

予算現額 支出済額 （支出率）

1億5,796万円 

5億9,549万円 

14億4,140万円 

1億5,512万円 

8,374万円 

2億2,575万円 

6億7,950万円 

8,879万円 

（53.0％）

（37.9％）

（47.1％）

（57.2％）

予算総額
151億7,490万円
支出総額
59億8,892万円
（39.5％）

一般会計
歳　出

（　）内は支出率



平成30年度

財政の健全化判断比率を公表します 問合せ　財政課　内線231Information 　

　地方財政の健全化を図るため「地方公共団体の財政の健全化に関する法律」に基づき、健全化判断比率、資金不
足比率について公表します。

■健全化判断比率の算定対象範囲
※(特)は特別会計の略。資金不足比率は公営企業会計ごとに算定。

■結果分析と上山市のこれから
　実質公債費比率は、これまで実施してきた繰上償
還の効果などにより、前年度と比較して0.8ポイン
ト改善しました。
　将来負担比率は、蔵王フロンティア工業団地の売
却に伴って約17億円の繰上償還を実施し、市債残
高が大きく減少したことなどにより、前年度と比較
して32.5ポイント改善しました。
　今後は、これまで実施してきた市庁舎などの公共
施設の耐震改修事業に係る元金償還が本格化し、公
債費の増加が見込まれています。また、基金などの
充当できる財源の減少や、市債を財源とする公共施
設の整備が見込まれています。そのため、実質公債
費比率と将来負担比率は、今後上昇することが予測
されます。
　引き続き、事業を厳選していくことで比率の上昇
抑制に努めていきます。

□用語の説明
●実質赤字比率＝一般会計など
の赤字の程度を指標化し、財政
運営の悪化の度合いを示す
●連結実質赤字比率＝全会計
の赤字の程度を指標化したもの
で、地方公共団体全体としての
財政運営の悪化の度合いを示す
●実質公債費比率＝建設事業
に伴う借入金の返済額やＰＦＩ
で建設した学校給食センターの
建物購入費などにかかる、財政
負担の度合いを示す
●将来負担比率＝地方公共団
体の将来負担すべき実質的な負
債について現時点での残高を指
標化したもので、将来、財政を
圧迫する可能性の度合いを示す
●資金不足比率＝公営企業の
資金不足を、公営企業の事業規
模と比較して指標化したもの
で、経営状況の悪化の度合いを
示す

■資金不足比率
　全ての公営企業会計において資金不足は生じていません。

　いずれの比率も早期健全化基準、財政再生基準を下回っています。
　※一つでも基準を超えると…◇早期健全化基準→早期健全化計画の策定・
自主的な健全化が求められます◇財政再生基準→財政再生計画を策定し、国
などの関与による確実な再生に取り組むことになります。

20.0％

30.0％

35.0％

■健全化判断比率

実質赤字比率

連結実質赤字比率

実質公債費比率

将来負担比率

―（赤字なし）

―（赤字なし）

8.2％

102.8％

13.77％

18.77％

25.0％

350.0％

指標 市の比率 早期健全化基準 財政再生基準

■各比率の推移

実質公債費比率

将来負担比率

8.2％

102.8％

9.0％

135.3％

9.9％

110.5％

0.8改善

32.5改善

指標 30年度 29年度 28年度

実
質
赤
字
比
率

連
結
実
質
赤
字
比
率

実
質
公
債
費
比
率

将
来
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公営事業会計
◇国民健康保険(特)◇介護保険(特)
◇後期高齢者医療(特)　

一部事務組合など
◇山形広域環境事務組合◇後期高
齢者医療広域連合◇市町村職員退
職手当組合など

土地開発公社など
◇土地開発公社◇第三セクター

公営企業会計
◇公共下水道事業(特)◇農業集落排
水事業(特)◇浄化槽事業(特)◇産業
団地整備事業（特）◇水道事業会計

一般会計など
◇一般会計◇施設貸付事業(特)

資
金
不
足
比
率



日本赤十字社 
義援金を受け付けています
【令和元年台風第15号東京都義援金】
　◇期間…11月30日（土）まで
【令和元年台風第15号千葉県災害義援金】
　◇期間…12月30日（月）まで
●受付場所・問合せ　福祉課（市役所１階）　内線147



御井戸丁のでんきやさん
確かな技術の当店に
ご相談ください！

家電販売、修理、
電気工事など

気軽にお電話ください。

暖房器具のご相談
いつでも伺います！

キャッシュレスで支払いの
お客様に５％還元加盟店

良く育つ！ エコたいひ

無料提供いたします！

株式会社丹野エコプラザ
提供場所：上山市楢下字柏木1527番地
☎023-674-3352
9：00～16：00（日・祝日を除く）詳しくはこちら

　月　日(　) 
午前10時～正午
11 20 水



使用できます!







　介護予防運動として全国で普及している「百歳体操」。本市でも、38か所・総勢約
600人のみなさんが、週１回程度みんなで集まり、楽しみながら汗を流しています。
　このたび、◇中十日町地区◇旭町地区◇朝日台地区で活動するみなさんが、取組開始
から１周年を迎えました。
　参加者は「立ち上がったり、階段の登り降りをしたりるのが楽になりました。これから
も継続していきたいですね」と元気に話しました。

朝日台地区

中十日町地区

～楽しく健康寿命をのばそう～百歳体操ニュース
●問合せ　健康推進課　内線154

１周年
おめでとう
ございます！

旭町地区

問合せ 市政戦略課 内線219

市報バックナンバーあります！



　駅前商店会のみなさんによる「駅前黄金市」
が駅前商店街通りで開催され、買い物や食事を
楽しみに訪れたたくさんの人で活気に溢れまし
た。
　会場には、各店自慢の商品が並んだほか、仮装
した来場者にプレゼントを渡す催しも行われ、魔
女やアニメのキャラクターなどに扮した親子連れ
などで賑わいました。

賑わう馴じみの商店街
駅前黄金市

重文「旧尾形家コンサート」

美しい歌声が古民家を包み込む
　重文「旧尾形家住宅」で「第31回重文『旧尾形
家コンサート』」が開かれ、歌手の庄野真代さん
が出演しました。
　庄野さんは、代表曲である「飛んでイスタン
ブール」や「モンテカルロで乾杯」をはじめ全17
曲を披露。聴衆たちは築350年以上の趣き深い古
民家を味わいながら、その美しい歌声に酔いしれ
ました。

シオンの花と笑顔がおもてなし
紫苑まつり

自分の想いをみんなに届ける
県少年の主張大会上山地区大会

●最優秀賞…山口治希（南中）●優秀賞…佐藤 
凛（南中）●優良賞…峯田琴羽（北中）●奨励
賞…◇朝倉結菜（南中）◇佐藤壮悟（宮川中）
●努力賞…◇山田夢乃（北中）◇尾形宗一（宮
川中）◇小池綾人（北中）

上山地区大会
審査結果（敬称略）

練習の成果を発揮し、力強い発表を行った８人　

　日常生活などから感じ、考えた主張を発表する
「第58回山形県少年の主張大会上山地区大会」
が三友エンジニア体育文化センターで行われま
した。
　市内の中学生８人は、自らの想いが相手によ
り伝わるように、声に抑揚を付けたり、身振り手
振りを交えたりしながら熱弁を披露。気持ちの込
もった発表に、会場からは盛大な拍手が送られ
ました。
　主張を聴いた菊地奏吾さん（北中）は「どの発
表にも具体的な体験が盛り込まれていて、とて
も共感できました。ただ口に出すだけではなく、
表情や話し方を工夫していたところを見習いた
いです」と話しました。
　最優秀賞の山口治希さん（南中）、優秀賞の
佐藤 凛さん（同）は、９月19日に行われた山形
ブロック大会に出場。山口さんは県大会にも進
出するなど、二人は本市代表として、自らの想い
を堂々と発表しました。

みんなで楽しく踊って健康に
全日本エアロビックフェスティバル

将来のために自分を磨く努力を
キャリアサポート茶話会・交流会 9月22日 9月28日

9月28日 9月4日

10月3日10月13日

　本庄地区で「第31回羽州街道飛脚駅伝大会」
が開催され、ちょんまげ姿の飛脚に扮した13
チーム計143人が関根～赤山地区を駆け抜けま
した。
　木村敬司さん(大会会長)は｢地区内外を問わ
ず、毎年たくさんの人が笑顔の走りを見せていま
す。伝統を引き継ぎ､力いっぱい走ってください｣
と現代の飛脚たちにエールを送りました。

伝統と状箱のバトンをつないで
羽州街道飛脚駅伝大会9月29日

　国際ソロプチミストかみのやま（内野亘子会長）
主催の「『夢を拓く』キャリアサポート茶話会・交流
会」が上山明新館高等学校で開催され、同校JRC・
Sクラブのメンバーなど約40人が参加しました。
　同校卒業生の横澤大智さん、吉田美苗子さんが
それぞれ「愛郷心と向上心」「今だからできること」
と題し講演。自らの経験を基にしたメッセージに、
高校生たちは聴き入りました。

　三友エンジニア体育文化センターで「全日本エ
アロビックフェスティバル」が開催され、約900
人が参加しました。
　大エアロビック大会では、「ベートーベン第九
歓喜の歌」の音楽に合わせ、いきいきとしたダン
スを披露。そのほか、思い思いの仮装をしながら
踊りを楽しむ「スーパーエアロビ」なども行わ
れ、参加者たちは爽やかな汗を流しました。

　シオンの花が見ごろを迎えた紫苑庭（武家屋敷
旧曽我部家裏）で紫苑まつりが開催され、紫苑庭
運営委員会のみなさんがお茶や団子汁などのもて
なしをしました。
　訪れた人たちは、郷土料理の作り方や旅の思い
出などの会話に花を咲かせながら、鮮やかな薄紫
色に染まったシオンの風景とともに、運営委員会
のみなさんとの交流を楽しみました。
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吉田陽菜乃さん（２年）

A.ジェスチャーを交えながら楽
しく会話ができるようになった
ことです。ド市で出会った友達
は一生大切にしたい宝物です。

　本市とドイツ・ドナウエッシンゲン市（以下ド市）間で
は、毎年学生交流を行い、一年ごとに互いのまちを訪れ、
異文化を学んでいます。
　今年度は上山明新館高等学校の５人がド市を訪問。７
月31日から約２週間、ホストファミリーのもとでホームステ
イを経験した彼女たちの１ページをのぞいてみましょう！

Q．ホームステイで得た
　「一番の学び」は何ですか？
     （９月22日報告会より）

A.話を聞く姿勢です。日本のこ
とを知ろうと積極的に話しか
け、話を聞いてくれたド市の人
たちに強く心を打たれました。

A.家族の温かさや大切さです。
ホストファミリーは家族の時間
を大事にしていて、私にもその
一員として接してくれました。

A.気持ちを共有する大切さで
す。日本文化を「教える」ので
はなく「一緒にする」ことで心
を通わせることができました。

A.日本語が通じない環境で生活
した経験です。ドイツの文化を
教えてもらい、もっと深くドイ
ツを知りたくなりました。

島田結衣さん（２年）

大澤佳那さん（２年）

石川夏妃さん（２年）

阿部小雪さん（３年）

ドイツでできた、かけがえのない
海外友好都市ドイツ「ドナウエッシンゲン市」学生訪問団宝物

大人から子どもたちへ―
受け継がれていく中山の

中山地区秋祭り

魂

　９月29日、武家文化息づく中山地区で、秋を彩
る伝統行事が行われました。
　﹃掛入石中山宿獅子担ぎ﹄では、黒装束の男衆
が威勢のいい音頭で地区内を練り歩きます。赤ち
ゃんの健やかな成長を祈り､〝お獅子さま〟に頭を
噛んでもらうと、赤ちゃんの泣き声と大人たちの
温かな笑い声がまちを包みました。
　また、元気いっぱいの子ども神輿も行われ、参

加した広瀬龍一さん（南小）は「みんなで声を掛
け合い、息を合わせて頑張りました。大人になっ
たらお獅子さまも担ぎたい！」と笑顔を見せまし
た。
　同日、10回目の『森重流砲術伝承会「火縄銃」
演武』も旧中山小学校グラウンドで開催。早打ち
や、つるべ打ちなどを披露すると、銃声よりも大
きな拍手と歓声が巻き起こりました。

●ふれあい相談　☎673－2750
◆一般相談（木曜日）午前9時～午後3時
　12月5日・12日・19日・26日
　1月9日・16日・23日・30日
◆無料法律相談（木曜日） ※要予約。
　12月5日、1月9日　午後1時～4時
　場所　市民相談室（市役所1階）
　問合せ　社会福祉協議会　☎673－2750
●教育相談　☎672－1111
　月曜～金曜日　午前9時～午後4時
　場所　教育相談室（市役所3階）
　問合せ　学校教育課　内線309
●行政相談　☎672－1111
　12月10日、1月14日 午後1時30分～4時
　場所　市民相談室（市役所1階）
　問合せ　市民生活課　内線124
●交通事故相談　☎630－3047
　月曜～金曜日　午前9時～午後4時
　場所・問合せ　県庁1階交通事故相談所

今月の相談日（12月・1月）

編集後記
今日の散歩道

▽東北芸術工科大学とコラボした今年のかかし
祭。生徒の作品展示や傘を使った催しなど、新た
な取組が行われました。▽先日「昔からある定食
屋さんも、少しずつ味を変えているから常連客が
離れない」という話を聞きました。49回目のかかし
祭。伝統を守りつつ、少しでも良くしようという想
いが、人 を々引きつけるのだと感じます。（佐藤）

▽ドナウエッシンゲン市を訪問した高校生の報
告会を取材。「一番の学びは何ですか？」と質
問したところ、５人ともドイツでの生活を楽しそ
うに思い返しながら話してくれました。▽滞在中
日本語を全く話さない日もあったとのこと。苦労
も含め、たくさんの経験が彼女たちの表情を輝
かせているのだと感じました。（加藤）

■期間　11月下旬～令和２年３月
■対象　◇月岡公園◇市民公園（２棟）◇金生公園
◇鷺ヶ袋公園◇長清水公園◇さくら公園◇かえで
公園◇みずき公園◇前川治水ダム広場◇おらだの
川親水公園
●問合せ　建設課　内線430

公園内のトイレを
冬期間閉鎖します
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◎リサイクルキャンドル作り体験教室
　廃油と空きビンを利用してリサイクルキャンドルを
作ります。
■日時　11月23日 （土・祝）午前10時～正午
■場所　エネルギー回収施設（川口）
■参加料　無料　　
■定員　先着30人
■申込期限　11月20日（水）
●申込み・問合せ
株式会社かみのやま環境サービス　☎672-2115

◎親子で施設見学&交通安全教室&エコ工作
　エコ工作では「エアカーリング」を作ります。できあ
がったらゲームに挑戦しよう！
■日時　12月14日（土）午前9時～正午
■場所　エネルギー回収施設（川口）
■対象　市内の小学生とその家族
■参加料　無料　
■申込期限　12月4日（水）
●申込み・問合せ　市民生活課　内線117

エネルギー回収施設（川口）
関連イベント 参加者募集!

ポーランド学生の
ホストファミリー募集！
～ホームステイを通じての国際交流～
　「東京2020オリンピック・パラリンピック大会」のホ
ストタウン相手国であるポーランドから、学生が本市
を訪れます。この機会に、ホームステイによる国際交
流を希望する家族を募集します。
■受入期間　11月22日（金）～24日（日）２泊3日
■参加学生　日本語が堪能なポーランドの女子大学
生6人
■受入条件　◇市内で、成人女性がいる２人以上の
家族◇車での送迎が可能　※食事や寝具などの補
助があります。23日（土・祝）は終日、ホストファミリー
との活動となります。
■申込期限　11月13日（水）
●申込み・問合せ　スポーツ振興課　内線317
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※12月の当番医は市報かみのやま12月号に掲載します。毎月初旬については、市または市医師会ホームページ
（毎月１日から閲覧可）をご覧いただくか、消防テレホンサービス☎673-1191または消防署☎672-1190へ。


